ANÁLISIS

Qué pasa con la Teófilo,

¿división, estrategia, torpeza?

fortaleza de la Columna Teófilo Forero, de las Farc. Es una disidencia, su actitud obedece a otra estrategia del Secretariado o está viviendo un proceso de tránsito a banda criminal, Voces,

El optimismo generado por El optimismo generado por la firma de un segundo acuerdo entre el Gobierno Nacional y la guerrilla de las Farc, el pasado miércoles 6 de noviembre, se vio opacado una semana más tarde con el anuncio del sinistera de Defenso. ministro de Defensa, Juan ministro de Defensa, Juan Carlos Pinzón, acerca de que la columna móvil Teófilo Forero, de esa guerrilla, estaría estruc-turando un plan para asesinar al expresidente Álvaro Uribe; al fiscal General, Eduardo Monfiscal General, Eduardo Mon-tealegre, y al ex vicepresidente Francisco Santos, entre otras personalidades. Esas amenazas 'borraron con el codo lo hecho a mano'

sobre la posibilidad de hacer política en Colombia sin temo ser asesinado por pensar di-

ferente.

Aún no se conoce pronunciamiento de las Farc desde Cuba jefe de la delegación de paz del Gobierno, Humberto de la Calle, abrió la puerta hasta para un fin del proceso, en caso de



Según los analistas más que una división lo que se estaría gestando es una guerra por el "negocio" de las sustancias ilegales

que se compruebe que sean planes que las Farc elaboran en Colombia, mientras en Cuba

habla de acabar la guerra. Incluso un entusiasta del

proceso de diálogo, el presidente del Senado, Juan Fernando Cristo, reclamó de la guerrilla claridad en cuanto a su respon-sabilidad en estas afirmaciones: "De ser cierto, sería muy

grave para el proceso de paz".

La suma de esos hechos deja en el ambiente serias dudas acerca de qué es lo que

realmente quieren las Farc, si es acaso este proceder una estrategia, un error absurdo en contra del proceso, o acaso una división interior. Esta últi-

ma estaría dándose entre el ala ma estaria dándose enfre el ala política, que iría de la mano de los voceros en Cuba; y el ala mi-litar, que estaría representada por la Teófilo Forero y su cabe-cilla, Hernán Darío Velásquez Saldarriaga, alias 'El Paisa', de quien se ha dicho es el sucesor de Jorge Briceño, alias 'Mono

Jojoy'. En una vía paralela por la que estaría transitando la 'Teófilo' iría el Frente 29, pues en una página web firmada como de las Farc-Ep ratificó el secuestro como arma de guerra. "Aquí verían llegar numerosas navidades, hasta que nos cansáramos de la ta que nos cansaramos de la alharaca de la prensa sobre sus derechos humanos y su drama personal", señaló la cúpula del Frente 29 en referencia a la eventual captura de coroneles o generales, lo que constituiría una clara desobediencia a la disposición del diencia a la disposición del diencia a la disposición del Secretariado de no continuar

con esa práctica.
Uno de los primeros en sauno de los primeros en sa-lirles al paso a las versiones que dan cuenta de resquebra-jamientos en las filas de las Farc fue el propio presidente de la República, Juan Ma-nuel Santos, quien manifes-tó que las últimas amenazas de las Farc no implican que este grupo guerrillero esté desmembrado. "El secreta-riado está unido, nos lo han riado esta unido, nos lo han dicho de forma reiterada; la prueba es que cuando ellos decretaron el cese unilateral del fuego, todos los frentes lo respetaron".

¿División, estrategia o torpeza?

Una visión diametralmente distinta a la Olla visioni daniela alliferia distinta a la de Santos tiene el profesor de la Universidad Externado de Colombia y experto en temas de seguridad y defensa Jairo Libreros, quien por los hechos que se han venido presentando evidencia una clara fragmentación en las flas guerrilleras, al punto de atreverse a calcular que, en caso de firmarse un acuerdo de paz en La al punto de atreverse a calcular que, en caso de firmarse un acuerdo de paz en La Habana, el porcentaje de combatientes de la guerrilla que se mantendría en armas, desconociendo a "Timochenko" ysu corte, sería del 30% al 35%; es decir, unos 2000 ó 2500 insurgentes. Sin embargo, dice el analista que "este es un promedio bajo si se comparan la cifras de otros conflictes en los cuen por lo general tras lograr.

se comparan la cifras de otros continctos, en los que por lo general, tras lograr acuerdos, se mantienen en armas un 40% o 45% de los combatientes".

Para Libreros, el plan develado por el Gobierno confirma que las Fare en los últimos dos años perdieron un porcentaje muy importante de homogeneidad, en el semido de oue no todos los frentes y blosentes de une no todos los frentes y blosentes de compara de

muy importante de homogeneidad, en el sentido de que no todos los frentes y bloques siguen las orientaciones del secretariado o de 'Timochenko'.

Esa es la experiencia que arrojan las negociaciones de conflictos internos en otros países donde las rupturas nunca han faltado, y que para el caso colombiano estaría presentándose con miembros del Bloque Sur, de la 'Teófilo Forero', lo mismo que un sector de la columna 'Antonio Nariño', que opera en el sur de Bogotá y Cundinamarca, y un par de frentes más que no querrían la firma de la paz ni la desmovilización.

Razones

Los motivos que impulsarían esa di-visión serían, precisamente, el motor del conflicto actual: el narcotráfico, el contra-bando y el secuestro.

Más preocupante es que reductos como la 'Teófilo' parecieran tener la cacomo la Teolino pareciera in tener la ca-pacidad para desestabilizar al Estado y la sociedad civil. No en vano este sector de las Farc, que en criterio del analista León Valencia podría estar integrado por unos 300 militantes, tuvo la capacidad de acometer acciones milimétricas, cuyas consecuencias generaron impacto y terror (atentados al club El Nogal y en la Zona



Rosa de Bogotá, Casa-Bomba en Neiva, masacres de concejales de Puerto Rico (Caquetá), y de Rivera (Huila), asesinato de Liliana Gaviria).

El poder de este 'comando élité' lo da el dinero producto del tráfico de drogas y su eliminación por parte de las autoridades se ha hecho tan difícil debido a ridades se ha hecho tan dincil debido a que son un cuerpo que no tiene territorio fijo. No en vano han sido tan repetidos los esfuerzos del Estado por encontrar a El Paisa', tras de quien pusieron cerca de 10 mil hombres, integrantes de la Puerza de Tarea Júpiter, además de ofrecer una utresa recompansa de 1300 millones por compansa d jugosa recompensa de 1300 millones por

su cabeza.
"El tema grave en lo militar lo repre-senta la "Teófilo", pues es muy fuerte. Eso podría hacerle pensar que está en capa-cidad de tener mejores condiciones a la hora de una negociación", señala Libreros sin titubear.

De esta manera, más que una división De esta manera, mas que una division lo que se estarria gestando es una guerra por el "negocio" de las sustancias liegales. "Creo que hay un sector que no está de acuerdo con los términos de la negociación, que considera que el contrabando y el narcotráfico les pueden dar todavía cierto nivel de libertad", afirma Libreros.

Cinismo

"En las Farc no hay división", señala tajantemente Alfredo Rangel, para quien los planes de acabar con la vida de altos funcionarios son fraguados desde el propio Secretariado. "Siempre han actuado con hipocresía y cinismo", dice el analista, haciendo hincapié en que hasta el momento las Farchan logrado todo tipo de réditos y ganancias en los diálogos de paz, por lo que "no es posible afirmar que exista un motivo temente Alfredo Rangel mar que exista un motivo mar que exista un monvo para que algunos frentes o bloques no estuvieran de acuerdo con las con-versaciones".

"Acá no hay unas Faro

buenas y unas malas. Hay una única línea política y

militar a nivel nacional, que es clara en cuanto a realizar dobles actuaciorealizar dobles actuaciones: dialogar por la paz y seguir asesinado", señala Rangel en claro reproche a que se negocie en medio del conflicto, pues esto permite que se consideren como válidos ataques a la infraestructura y como no válidos actos como los que se estarian fraguando contra Uribe, siendo ambos reprochables.

"Dialogar en medio del conflicto, de la violencia y del terrorismo es la receta

conflicto, de la violencia y del terrorismo es la receta para el fracaso", puntuali-za Rangel. Así que vuelve a exigir el cese unilateral, total e incondicional de la violencia por parte de la guerrilla



Amanecerá v...



Mucho más parco se mues-tra el analista León Valencia, para quien antes de emitir para quien antes de emitir cualquier juicio es necesario que las Farc se pronuncien, y que el Gobierno aclare as-pectos de la manifestación he-cha por Pinzón, pues podria tratarse de hechos ocurridos preses atric meses atrás

A pesar de todo, y de conde-A pesar de todo, y de conde-nar un eventual atentado con-tra Álvaro Uribe, para Valen-cia es claro que el expresidente siempre ha sido blanco para las Farc. "Lo lógico, desde la forma de pensar de las Farc, iofima de pensar de las ratar a Álvaro Uribe, pues es su ar-chienemigo", dice. Sin embargo, advierte so-bre la enorme gravedad que tendría un plan de ese tipo.

mandatario; Urine es un curio que está amparado por el DIH y asesinarlo nunca sería una demostración de fortaleza o de poder y mucho menos un acto de guerra, y en caso de efectuarse el atentado, cualquiera fuera el resultado, más quieta fuera el resultado, mas que un factor de presión sería uno de rechazo que acabaría con la mesa de negociaciones y convertiría a Uribe en un hé-roe nacional". Así las cosas, aunque po

"Aunque se trate de un ex-

mandatario; Uribe es un civil

una razón opuesta a la de Rangel, Valencia también descartó gei, valencia tambien descarto que la Teófilo sea una rueda suelta en la estructura guerri-llera, pues dice que le reporta directamente al Secretariado sus movimientos y acata las órdenes que éste le imparte.